

Eventos

Febrero

- **Foro Internacional de Rectores y Rectoras de Universidades de América Latina**

Fecha: 19 de febrero

En el marco de la Red Universitaria para el Cuidado de la Casa Común (RUC), la Universidad Nacional de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur (UNTDF), junto a la Municipalidad de Río Grande, organizará un Foro Internacional de Rectores y Rectoras de Universidades de América Latina que reunirá en la Provincia, en febrero de 2025, a autoridades de cincuenta Casas de Altos Estudios de la región.

Este evento, promovido por el Vaticano, se llevará a cabo el 19 de febrero en Río Grande, el 20 en la ciudad de Tolhuin y el 21 en Ushuaia. Centrará sus discusiones en la preservación del Atlántico Sur como zona de paz, la protección ambiental y el desarrollo de capacidades técnicas y científicas.

El foro abordará temas cruciales como la conservación de las zonas insulares, la Antártida y el Atlántico Sur, con un enfoque en la investigación científica y la formación de cuadros técnicos. Además, se buscará fomentar acciones conjuntas para enfrentar los desafíos ambientales y fortalecer el vínculo entre las instituciones académicas de la región.

Impulsada por el Papa Francisco, esta red de universidades forma parte de su mensaje global de cuidado del planeta y promoción de la paz en zonas estratégicas. El evento en Río Grande representará un paso significativo para consolidar esta agenda en el contexto del Cono Sur.

El encuentro también reafirmará el compromiso con la soberanía y protección del Atlántico Sur como una zona de paz, un tema de creciente relevancia en el escenario global. La participación de universidades chilenas destacará la intención de fortalecer la cooperación y el diálogo en la región.

Marzo

- **IV Jornadas de Sociología de la UNMDP**

Fecha: 5, 6 y 7 de marzo

La sociología actual está en constante evolución, reflejando tanto rupturas como continuidades en su desarrollo teórico y metodológico. Desde este punto de partida la sociología se está integrando cada vez más con otras disciplinas como la economía, la psicología, la ciencia política y las ciencias de la computación, entre otras en las cuáles ya se habían consolidado, como la antropología, la historia. Esto ha llevado al desarrollo de enfoques híbridos como la sociología económica, la neurociencia

social y el análisis de datos y redes sociales.

La incorporación de tecnologías avanzadas y el análisis de grandes volúmenes de datos han transformado la investigación sociológica. Las técnicas de minería de datos y el uso de algoritmos permiten estudiar fenómenos sociales a gran escala y en tiempo real, que tienden a sofisticarse cada día más, tanto por los problemas recientes que presentan como los instrumentos metodológicos y estadísticos para observarlos y medirlos.

Ha habido un alejamiento de las grandes teorías unificadoras hacia enfoques más fragmentados y críticos. Las teorías posmodernas, poscoloniales, feministas y queer han cuestionado las narrativas tradicionales y han ampliado el campo de estudio.

El estudio de la globalización, la post pandemia, y los avances de la ultraderecha a nivel global y sus efectos ha redefinido muchas áreas de la sociología. Esto incluye el análisis de flujos transnacionales de personas, bienes, información y cultura, y cómo estos influyen en las identidades y estructuras sociales.

Se aboga cada vez más por una descolonización del conocimiento, cuestionando las perspectivas eurocéntricas y promoviendo marcos teóricos y metodológicos que reflejen una diversidad de experiencias y contextos.

Ante las nuevas cuestiones sociales que emergen, visualizamos continuidades, los fundamentos teóricos de los fundadores de la sociología como Durkheim, Weber y Marx siguen siendo influyentes. Sus conceptos y teorías continúan siendo puntos de partida para nuevas investigaciones y debates.

La preocupación por las desigualdades sociales, económicas y de poder sigue siendo central en la sociología. Los estudios sobre clase, género, raza y etnicidad continúan siendo áreas de investigación clave.

Aunque los métodos han evolucionado, la combinación de enfoques cualitativos y cuantitativos sigue siendo una característica fundamental de la investigación sociológica. Las entrevistas, encuestas, estudios de caso y análisis estadístico permanecen en uso.

Las instituciones como la familia, la educación, la religión y el trabajo siguen siendo objetos centrales de estudio. La forma en que estas instituciones se adaptan y cambian en respuesta a nuevas dinámicas sociales, es un tema recurrente.

La sociología ha mantenido su compromiso con el análisis crítico de la sociedad y la búsqueda de justicia social. Este compromiso se refleja en la investigación aplicada y en la participación activa de los sociólogos y sociólogas en debates públicos y políticas sociales.

La sociología actual está marcada por un dinamismo que refleja tanto la continuidad con sus raíces históricas como la capacidad de adaptarse y responder a los nuevos desafíos del mundo contemporáneo. Esta dualidad permite a la disciplina

mantenerse relevante y ofrecer perspectivas valiosas sobre la complejidad de las sociedades modernas.

Modalidad: Presencial

Lugar de las Jornadas: Funes 3350- Facultad de Humanidades (UNMdP)

Para más información: <https://humanidades.mdp.edu.ar/iv-jornadas-de-sociologia/#fundamentacion>

Abril

- **Encuentro de grupos de investigación sobre procesamiento de lenguaje**

Fecha: 24 de abril

El Equipo de Psico y Neurolingüística del Instituto de Lingüística invita a todxs lxs investigadorxs que estudian el lenguaje con una perspectiva experimental a participar de un nuevo Encuentro de Grupos de Investigación sobre Procesamiento del Lenguaje (PROLEN 2025): “Estudios experimentales del lenguaje a lo largo de la vida”.

El encuentro está pensado para brindar un espacio de discusión de las investigaciones actuales vinculadas con la adquisición y el desarrollo del lenguaje; los procesos que subyacen a la comprensión y la producción en lxs adultxs; las particularidades del lenguaje en el envejecimiento saludable y el deterioro cognitivo; los trastornos del lenguaje adquiridos y del desarrollo; y la investigación psicolingüística en la alfabetización.

La recepción de resúmenes está abierta del 1/12/2024 al 20/02/2025

Modalidad: Presencial

Lugar del encuentro: Centro Cultural Universitario Paco Urondo de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Para más información: <https://investigacion.filo.uba.ar/novedades/encuentro-de-grupos-de-investigaci%C3%B3n-sobre-procesamiento-de-lenguaje-1%C2%B0-circular>